

### INICIATIVA PLAUSIBLE

## En honor de un héroe

Llega a nosotros el folleto intitolado: *De las vidas humildes.—La abnegación y el heroísmo de un soldado.* La lectura de sus páginas ha traído de nuevo a nuestro ánimo las emociones, las hermosas realidades de aquel día, en el cual todos, autoridades militares y civiles, clero, oficiales y soldados, pueblo, prensa, rendimos homenaje a la memoria de Alejandro García, al hombre todo humildad y abnegación, al héroe que calladamente, en el silencio, consagró con toda su alma patriótica y cristiana a la práctica de grandes y soberanas virtudes.

No olvidaremos nunca la grandiosa solemnidad de aquellos instantes; el momento de besar el nuevo sacerdote la bandera de España, la noble insignia de la Patria; la oración vehemente, elocuente, de tonos apasionados y patrióticos del ilustre jesuita P. Madariaga. Por mucho que vivamos perdurará siempre en nuestro cerebro y en nuestro corazón la huella de unos instantes, en los que sacudimos todas las impurezas que nos rodean, nos desprendimos de todos los egoísmos que nos aconson en nuestra marcha por el mundo desviando nuestras acciones del recto sentido a que debieran en todo momento encaminarse, y encontramos un alto ejemplo que imitar, si es que deseamos recorrer la vida de una manera bella y tranquila.

Pero el folleto, además de las páginas que ya nos eran conocidas como la «sufrida» de Alejandro; la descripción del acto, la alocución sagrada y la carta del nuevo sacerdote a los jefes y oficiales del 44—nos ofrece otras nuevas, dignas del más sincero y entusiasta elogio.

El P. Madariaga dedica a la bandera de San Marcial unas sentidas cuartillas, en las que, con su estilo cálido, entona un himno vibrante a la tela sagrada de la Patria, recordándola en el momento, tal vez único hasta ahora, en que presidió, delante de las tropas, el acto solemne de la primera misa de D. Nicanor García Sanz.

Y el Capitán General de la Región, D. Julio Domingo Bazán, con su selecta forma y castiza manera de decir, grave y austeramente, ha escrito para el folleto un prólogo hermoso e interesante, el cual es una prueba, bien notable por cierto, del feliz maridaje en que repetidas veces se nos presentan las armas y las letras. Sin que la erudición aparezca como rebucada, el general Bazán, que es hombre de profundos conocimientos, realiza su admirable trabajo con las grandes enseñanzas y consecuencias que se deducen de los estudios históricos, filosóficos y sociales. Como muy bien dice: «La Correspondencia Militar», hablando del prólogo del general Bazán, no se limita, este, a tejer una corona de admiración para un español a un tiempo humilde y excelso, sino que, con extraordinaria claridad de juicio, hace una síntesis magistral del proceso seguido por nuestra nacionalidad a través de los siglos; define las cualidades distintivas de la raza; señala nuestra presente situación social y sus visibles orientaciones; y marca, finalmente, el rumbo que el pueblo hispano debe seguir para realizar su civilizadora misión.

Desde estas columnas, que un día se vieron honradas con el escrito del ilustre general, para todos los suyos «sobrio» y elegante, enviamos la más respetuosa y efusiva felicitación.

Bien está todo lo hecho. Plácemes de todos los buenos patriotas merecen cuantos han procurado dar realce y publicidad al acto memorable de 23 de Febrero último, y a las virtudes heroicas de aquel mártir del deber que se llamó en vida Alejandro García.

Pero con el tiempo las impresiones de la solemnidad grandiosa, aunque no se olviden, se atenúan; al pasar de los años, otras gentes, otras generaciones, no tendrán conocimiento del hecho, y si a ellas llega alguna noticia será muy fragmentaria y a veces equivocada.

Con el tiempo, también, las páginas elo-

cuentes que nos hablan de la abnegación de un soldado, se guardarán acaso en las bibliotecas de los Regimientos, en las de algunos particulares, y sólo los espíritus curiosos los hojearán; de tarde en tarde, presentándolas a los suyos como una enseñanza recogida en la vida cuando pasó por ella un alma fuerte y noble.

El acto fué un instante de luz que alumbró la senda; el libro «seméjase al día» que derrama claridades en limitado número de horas, que ofrecen más tiempo al estudio y a la contemplación del hecho; pero el sol recorre su camino del orto al ocaso, y la sombra lo envuelve todo... Es preciso, siguiendo el símil, que la luz no se extinga, que por siempre se perpetúen las cualidades relevantes de un soldado; no por humilde menos excelso.

Comprendiéndolo así, el Excmo. Sr. Capitán General de la Región, D. Julio Domingo Bazán, ha tenido el acierto de concretar y dar forma de realidad a las impresiones diversas, todas ellas vehementes y loables; sugeridas por la lectura del folleto, expresando una idea felicísima, una iniciativa admirable, que, seguramente, merecerá, al ser conocida, el aplauso de todos los amantes de las glorias del Ejército y admiradores de cuantos, perteneciendo a él, se sacrifican por la Patria.

La idea es esta: que se perpetúe la memoria de Alejandro García erigiéndole una estatua, un busto, el que colocado en el patio del Cuartel de Infantería, enseñe a todos como en el Ejército se honra a los que llegan a los límites del sacrificio en el cumplimiento de sus deberes; y será un ejemplo que indique a todos el camino, libre de egoísmos y de torpes pasiones, que hay que seguir para remontar la cima del verdadero patriotismo.

Encontramos la idea hermosa y plausible, y a ella nos adherimos con toda efusión y sinceridad.

En este país, donde tienen su correspondiente estatua política que no buscaron más que su medro y no explotaron más que su particularísimo y egoísta interés, donde hasta la figura de un torero va a representarse en mármol, ¿no sería imperdonable frialdad e inconcebible dejadez que el nombre y la figura del heroico soldado Alejandro García, cuya vida es de las que, en sus diversos matices y detalles, puede mostrarse como un singular ejemplo a la posteridad; no se inmortalizara en mármoles y bronce?

Pero al realizarse la idea, ¿pueden Santander y Burgos, la provincia en que nació y la ciudad en que por primera vez vistió Alejandro García el uniforme de soldado, dejar que sea sólo el Ejército o el Arma de Infantería, quien «costee» el monumento?

Nosotros creemos que no. En el pedestal de la estatua, junto a los atributos militares, hermanados con ellos, deben figurar los escudos de Burgos y de Santander.

Las Corporaciones, las entidades, las personalidades de las dos provincias, cuantos en ellas viven y hayan nacido, tienen la palabra.

Creemos, esperamos, que acogerán con entusiasmo el pensamiento.

Nosotros, sin saber el curso que seguirá la plausible iniciativa, queremos desde el primer momento prestarle nuestro apoyo, que es modesto pero es entusiasta, y desde luego abrimos en estas columnas una suscripción para contribuir a la erección de la estatua en honor de Alejandro García, y con lo que podemos, con lo que hemos reunido entre cuantos colaboramos con fe y con cariño en este semanario, encabeza- mos dicha suscripción con cien pesetas.

## EN PRO DEL ARTE

Suscrita por el notable pintor Sr. Sorolla hemos recibido una carta en la que se hace un llamamiento a los artistas y a los amantes de nuestro patrimonio artístico, para que contribuyan a la suscripción abierta por la Asociación de Pintores y Escultores de Madrid, con objeto de adquirir el famoso cuadro de Van-der-Goes, «La Adoración de los Reyes».

Cuantos deseen suscribirse pueden hacerlo dirigiéndose al Presidente, Paseo del General Martínez Campos, 13, y 15, ó al Secretario, Paseo de Recoletos, 5.

## UNA TARDE DE OTOÑO...

Una tarde de otoño melancólica y grave, detrás de la ventana vi-do caer la lluvia y a lo lejos sonando lánguidamente un clave, sentir sobre mi hombro tu cabecita rubia.

Sentir sobre mi hombro la caricia mimosa de tu áurea cabecita, fragante y despeinada; aspirar el aliento de tus labios de rosa y ver junto a mis ojos la luz de tu mirada.

La luz de tu mirada. Y oprimiendo tu mano—como las nieves blancas, como las auras leve—hablarte de un futuro venturoso y cercano, mientras pausadamente sobre la ciudad llueve.

Llueve pausadamente. Y en la melancolía de la tarde de otoño, bella y evocadora, recordamos los gratos episodios de un día... Sentimos la agudada nostalgia de una hora...

Horas dulces... ¿No sabes con qué angustia de cuando un azar adverso te arrebató a mi amor, y recordaba triste, maldiciendo mi suerte, y llorando, llorando de rabia y de dolor...

Pero otra vez ahora nos sonreí la vida... Al sentir junto al mío latir tu seno amigo siento cómo mi alma, en la sombra perdida, renace, y se esperanza, y se goza contigo...

Tarde oscura de otoño, tarde confidencial en que sueña a lo lejos lánguidamente un clave y la lluvia desciende con tristeza otoñal a tocar en los vidrios un ritmo extraño y suave!

¡Ah, si no fuera sueño que tras de la ventana, en la amable penumbra de algún anochecer, a los días tornando de mi dicha lejána, oyes en el silencio la voz de esa mujer!

Escuchar de su boca toda su vida ausente, decirle con mis labios toda mi vida loca, y mostrarle los años de dolor en mi frente, y cobrar los años de amargura en su boca!

Una tarde de otoño melancólica y grave, detrás de la ventana vi-do caer la lluvia y a lo lejos sonando lánguidamente un clave, sentir sobre mi hombro tu cabecita rubia.

M. Galán

## BIBLIOGRAFIA

Burgos en la guerra de la Independencia.

Tal es el título de la notable monografía histórica en que la pluma de D. Anselmo Salvá, cronista de Burgos, ha compendiado, ordenado y dado conexión a multitud de interesantes noticias, pertenecientes todas a las efemérides de la capital castellana durante los años 7, al 13 de la pasada centuria.

Con estilo llano y discreto, no exento de amenidad y elegancia, aunque pueda reprochársele algún prosaísmo; con ecuaníme espíritu; sobrio y exquisitamente puntual; mesuradamente subjetivo, narra el Sr. Salvá en su obra los acontecimientos que, motivados por la guerra de la Independencia, se desarrollaron en la antigua Cabeza de Castilla.

La bárbara irrupción de la hueste francesa en Burgos, plaza de abastecimiento en su ruta y de permanencia más ó menos prolongada; su dominación negra, que afligía a la provincia, entera, con innumerables exacciones, con arbitrarios ordenamientos, con indignos vejámenes, con insostenibles insolencias, con deshonrosas depredaciones; los encuentros entre invasores é invadidos, donde aquellos obtenían la victoria del número y de los que éstos volvían sólo a la heroicidad del sufrimiento; los pasos y tribulaciones de los regidores burgaleses, bajo la canalla intrusa y frente a la ciudadanía solapantada; los saqueos continuos, los criminales incendios, las humillaciones interminables, las constantes impertinencias de los jefes extranjeros—gentes uniformadas—que entendían la cortesía al modo de un manco de mostrador (y rara vez de los de mejor casa). Últimamente, el cerco infructuoso del Castillo por Wellington; el paso asolador de ejércitos en retirada, derrotados y famélicos, adueñándose de todo, asaltándolo todo. Y la voladura del Castillo.

Exalta el ánimo mas sereno la lectura de tales indignidades, soportadas por los castellanos con esforzada resignación, acaso con sensato juicio, pero sin la sublimidad de las acciones bravas, de los momentos grandes; sin grandeza.

Si el libro del Sr. Salvá se leyera por cuantos deben leerlo; si en el pecho de éstos el fuego patrio alentase, mal sabrían después, junto a las representaciones oficiales y otros enviados de la nación vecina—harto frecuentes—portarse con más efusión que

la que baste a nuestra hidalguía proverbial. Pura casos así es la etiqueta, hidalga cortesía de las rivalidades, cuyos protocolos informo.

Sinceramente felicitamos a D. Anselmo Salvá, por la notable monografía de que hemos hecho epílogo referencial, y que debiera de ser útil enseñanza para los burgaleses de hoy, deudores de vindicación a los burgaleses de antaño.

M. G.

## Un Montepío

Con atento B. L. M. hemos tenido el gusto de recibir del Sr. Presidente del Montepío de Empleados de la Exema. Diputación provincial de Burgos, una copia de la cuenta general del mismo correspondiente al año 1912.

Con verdadera satisfacción vemos el estado floreciente y próspero del Montepío, siendo digno de consignar que, en los dos años que lleva de vida la Asociación, aparece una existencia en caja de 16.997'95 pesetas, creala tan solo con las cuotas que satisfacen los empleados y el auxilio moral y material de nuestra Exema. Diputación.

El jueves tuvo lugar en el Palacio Provincial la Junta General de Asociados, y después de aprobarse la Memoria presentada por el Consejo de Gobierno que cesaba y la cuenta a que nos referimos, fué reelegido el mismo Consejo como demostración de aplauso y gratitud por sus acertadas gestiones durante el año saliente.

Nosotros, que siempre vemos con simpatía estas benéficas instituciones, nos creemos obligados a felicitar cordialmente a los funcionarios de la Diputación por tan loable idea realizada y a la Corporación provincial por su eficaz, y justa ayuda al Montepío, que en el porvenir ha de aliviar tantas amarguras a las viudas y huérfanos de aquéllos.

### HISTORIETA MILITAR

## LOS GANCHOS

Aquel furor de desconfianza ó precaución que mantenía en los regimientos casi la mitad de los oficiales sin dormir, iba ya en descenso.

A la compañía de retén, el oficial de vigilancia, los de semana y un jefe, que pasaban la noche haciendo cuartos en las compañías ó jugándose los alfileres, dominó, fute ó mus ilustrado, sucedió paulatinamente una prudencial rebaja, y poco a poco se llegó a que permanecieran en los cuarteles no más que los semaneros que iban a dormir y el capitán y oficial de la guardia, que, como es de rigor y de ordenanza, velaban.

Pero los generales de día, que lo mismo ó mejor hubieran podido llamarse de noche, persistieron en su molesto servicio, y visitaban todos los cuarteles uno a uno, sin que nunca, ni por asomo, encontrasen la más leve falta ni el más ligero descuido que reprender, y eso que el mal humor de la trasnochada les hacía bastante exigentes.

El secreto para que lo encontraran todo bien era sencillísimo: al despedir al general en la puerta, después de su visita, no tenía el oficial de guardia sino fijarse en la dirección que el ayudante de campo decía al cochero, y en seguida, acudiendo al teléfono particular que todos los cuartos de banderas y estandartes poseían, se pedía comunicación con el cuartel á que el coche del general se encaminaba; tres palabras cabalísticas eran suficientes: *Ahí va la liebre.*

A este conjuro, los oficiales receptores del aviso se calaban sus guantes, se bajaban los barboquejos; el cuarto vigilante suspendía el vaivén de sus cabezadas; la guardia se ponía de punta; los imaginarios arropaban a los destapados y repetían *in mente* la relación del utensilio y el estadillo de los que duermen; los ferroleros dejaban el lecho para atizar la torcida de las lamparas belgas, y hasta los garbanzos de la olla rompían a cocer por espíritu de cuerpo. Todo lo encontraba el general admirable. En seguida, á otro cuartel, y el teléfono volvía a repetir: *Ahí va la liebre.* Las señoritas de teléfonos estaban en el secreto, y transmitían con una rapidez extraordinaria.

Una de aquellas noches, en cierto batallón de Cazadores, hacían servicio un capitán recién llegado de Filipinas, donde fueros y para él venturosos días—había desempeñado un gobierno político-militar, y un teniente

que acababa de dejar el Ministerio de la Guerra—merced a los forpés de una real orden á rajatabla. Ambos estaban un poco borrados de las prácticas soldadescas, y esperaban con cierta emocioncilla y temor la visita del general de día. Llegó el aviso telefónico, se dispuso todo según costumbre, y poco después, el rodar de un carruaje en el silencio de la calle y el vigoroso «¡Alto! ¿Quién vive?» del centinela de la puerta les hizo comprender que el momento había llegado.

Recibió el capitán al general con el sacramental *No hay novedad*, y entraron juntos en el cuarto de banderas.

Estaban los generales tan aburridos y tan hartos de aquel oficio de serenos, que ya sólo se limitaban á hacer acto de presencia sin inspeccionar nada. Una pregunta cualquiera insignificante, un *Buenas noches*, aunque cayeran chubos de punta, y se iban á terminar su enojosa ronda.

Encaróle el general con los oficiales de servicio, y les preguntó:

«¿Han puesto los ganchos?» Miráronse ambos oficiales, y no supieron qué contestar. ¿Qué ganchos serían los que sin duda la Superioridad había mandado poner?

El capitán se resolvió al fin á decir:

«Mi general, este es el primer servicio que hacemos los dos en este batallón, y no puedo contestar á vuecencia, porque no sé si los han puesto ó no.»

«Bueno—repuso el general—; yo vuelvo de aquí á algunos minutos. Sépalo usted entonces.»

En cuanto partió el coche, el cuartel se puso en conmoción: ni los de semana, ni el sargento brigada ni nadie sabía nada de aquellos ganchos; y el general iba á volver, pues se hallaba en un cuartel vecino, y el capitán no podría darle cuenta de los dichos ganchos.

Se tomó una resolución heroica: acudir al teniente coronel, que vivía, como todos los primeros jefes de cuerpo, en el pabellón del cuartel. Salió el jefe á su despacho á medio vestir, y el atribulado capitán le hizo la historia de los ganchos. Tampoco el jefe sabía una palabra. ¿Pero qué ganchos eran aquellos? No había otro remedio sino vestirse y esperar al mismo al general.

En cuanto el teniente coronel vió al general y lo conoció, echó al capitán una mirada que se lo hubiera comido con ella. Allí mismo, en la puerta, y volviéndose á su excelencia, antes de que se apeara del coche, le dijo:

«Si, señor, mi general: están puestos desde la hora reglamentaria. El capitán no había entendido á usted la pregunta.»

Y cuando el coche comenzó á rodar calle abajo:

«Pero, hombre de Dios!—gritó el teniente coronel al capitán—, me ha hecho usted levantar con esta nochecita. ¿No sabe usted que el general arrastra la erre? Lo que le preguntaba á usted es si se habían puesto los ranchos.»

El jefe se volvió á la cama, echando por la boca sapos y culebras; el capitán, á su memoria, á pensar en aquel apacible gobierno de Filipinas, y el teniente, á recordar su época del Ministerio, donde no se arrastran las erres ni se lleva una vida arrastrada.

L. Bermúdez de Castro.

## Desde Madrid

La frase que, á manera de sentencia, hizo saber á esos inquietos conservadores Gabriel Maura de que su padre jamás se retiraría de la política, causó el efecto de una bomba, entre aquellos que aspiran ver á D. Antonio desligado de la jefatura que hoy ostenta.

No la creen factible; es más, la rechazan de plano y de un modo contundente.

Por esta causa renace una vez más la agitación en el campo conservador.

No se habla de otra cosa entre ellos.

Las indirectas y mortificaciones de los unos á los otros son cada vez más intensas.

Anuncian actos de resonancia para muy pronto; acaso, según los rebeldes, antes de la apertura del Parlamento.

Pues bien, hemos de insistir en ello.

No se hará nada de eso.

No habrá semejantes actos.

Cuanto se dice no pasará de la categoría de amenazas.

Es verdad que intenciones no faltan, pero no hay quien las patrocine.

Ni el Sr. Besada, ni el Sr. Dato, únicos, que podían hacerlo, lo hacen.

Emitirán todos los juicios que quieran, mas no variarán su actual posición respecto del Sr. Maura.

La última entrevista del Sr. Dato con el jefe de los conservadores, no pudo ser más cordial.

Según nuestros informes, no aludieron para nada a lo que tanto se dijo estos días. ¿Para qué?

Así como así, para el Sr. Dato, según ha declarado públicamente, nada de eso fue cierto.

El Conde de Romanones juzgó la situación del partido conservador de la siguiente manera:

Es cierto que en las filas conservadoras hay vientos de fronda.

Pero mientras los primates nada digan, se precisa acoger esa anomalía con las consiguientes reservas.

No por eso deja de ser lamentable lo que ocurre en el interior del partido.

El Sr. Clavería niega, terminantemente, que él hubiese inspirado suelto alguno contra el Sr. Dato.

No tengo, ni debo por qué apelar a esas "características".

Para mí la corrección del Sr. Dato con el jefe del partido conservador, continúa siendo tan exquisita como antes.

Todo eso es obra de inquietos y revoltosos conservadores, muy pocos, afortunadamente.

Como por encanto, se conjura el conflicto ferroviario que tan amenazador se presentaba.

A qué finé debido, no se sabe, pero lo cierto es que la rápida quietud que se apoderó de los soliviantados ferroviarios catalanes ha sorprendido grandemente, con el natural contento, por parte del ministro de la Gobernación, que atribuye a sus gestiones el éxito conocido.

Ribalta, cuyo nombre tanta popularidad adquirió entre los ferroviarios españoles, se va a América según se aseguró esta tarde.

Parace que en la capital de la Argentina encontrará todas las seguridades de un futuro bienestar.

Para los ferroviarios catalanes supone una pérdida indudable la falta de Ribalta.

El trágico desenlace de la contienda turco-bulgara con la rendición del mil veces heroico Andrinópolis, trae como consecuencia la paz de los Balcanes.

Es la impresión unánime en las cancillerías europeas.

Tales eran las noticias hasta esta mañana.

Pero ahora resulta, que según informes de Londres, el gobierno turco no cede aún.

El gobierno turco, quiere hacerse fuerte en Constantinopla.

Perdidos como están, quieren desaparecer de Europa dando la nota final de su admirable heroísmo en la capital del derruido imperio otomano.

A medida que se van conociendo los relatos de la rendición de Andrinópolis, aterrorizan sus detalles en contadísimos casos lo ha registrado la historia.

Y es de tanta duración, y con semejante valor sostenido, tampoco. Si los búlgaros hoy la admisión del mundo entero, los turcos no pueden serlo menos también.

Ayer se dijo que las Cortes serán reunidas el 20 al 22 de Abril.

En apoyo de esta afirmación se afianza que así lo han convenido los Sres Maura y Romanones.

Hemos interrogado a un íntimo del Conde quien nos dijo: Es prematuro cuanto se diga. En Abril no serán, y en Mayo, veremos...

## Cartas de Lulu

Queridísima Tinita: No me es dado explicarte tu enorme interés por que te hablé del último concierto de la Filarmónica, pero he de complacerte un poco.

Esos sí, no esperes de mí una descripción técnica y erudita, de esas que se escriben en los periódicos para que nadie las entendamos, ni completamente reporteril, de las que pueden escribirse antes de que el concierto se verifique.

Te daré referencias, únicamente referencias, sin orden ni... Iba a decir *ni concierto*, pero sería una repetición.

Pues bien, querida; estuve en él. Brillantísimo. Tocaban unos artistas de Bruselas, el trío... (esperate un momento) el trío Crickboom. Superiorísimos. A mí el pianista, Lewis Richards, me gustó personalmente más que como pianista; pero, bueno...

Muy bien, en cambio, el violín y el violonchelo, el violín sobre todo, (Mathieu Crickboom) que compartió con Jacques Gaillard (el violonchelo) los más entusiastas aplausos de la noche. Y a fe que hubo aplausos.

Gustaron extraordinariamente el trío en sí bemol de Schubert, el en re menor de Arensky; «Elegía», de Fauré, y una composición de Saint Saens, admirablemente dichas por Gaillard; y una «Balada» de Crickboom, ejecutada por él bellísimamente y muy aplaudida.

Lances lances no hubo ninguno. Sólo un contratiempo. M. Crickboom que, momentos antes de darnos a Schubert, lamentó a buen seguro que no se pueda esperar sentada una silla. Y nada más.

Que Corral me invitó a bajar al patio, a que muriese de vergüenza.

Nada más. En Parisiana continúa dando que hacer la Escribano, asediada de admiradores, y acatarradísima cuando saluda a mi amigo Florisel.

De Artoia, muchos recuerdos; y de Higuera muchas cosas.

Muchísimos besos de Lulu.

Hasta ahora no he caído en la cuenta, mujer. Ya sé tu interés por el concierto. Efectivamente, querida: te es infiel. Ignoro si alguien le ha dicho que así te parodiara, o si ha sido sólo oportunidad.

## TARJETA

Sr. D. José Nicolás Quesada.

Amigo mío: El jueves, en la sección de moda de Parisiana, y admirablemente ejecutado por el sexteto, o el precioso vals que ha titulado *Florisel* y que me dedica.

Muy bien, maestro. Muy bien. Excuso decirle lo tanto que me he puesto. Y no es para menos. Ya he retirado tres ó cuatro saludos.

En cuanto al vals... Una preciosidad, maestro. Tantísimas gracias.

Pero conste—y hágalo V. entender así—que me lo había V. prometido antes que el pasodoble a los *Guasa viva*. Postergaciones ó juicios temerarios, no. De ninguna manera.

Mi gratitud y mi felicitación, maestro. FLORISEL.

## LA EUCARISTÍA

Por ser nota de actualidad y por la brillantez de su estilo, publicamos con mucho gusto el siguiente artículo inserto en el *Noticiero Universitario* de Barcelona, artículo debido a la pluma del que fué magistrado de la Audiencia de Burgos, D. Juan José Pelayo y Gowen, quien, más de una vez honró nuestras columnas con su colaboración.

La fe, que es el sosiego del espíritu humano, descansa en su indefectible verdad y autoridad, porque nos comunica ese misterio consolador y de secreta alegría para el alma. Pero la Sagrada Eucaristía ejerce el más feliz influjo y segunda los más puros sentimientos del corazón, siempre obediente y dócil a los sentimientos de aquellos que la fe ha dado más sabiduría para comprender la suma bondad del Salvador por medio de la caridad divina, porque sin agitarse el creyente en la duda, en el error, ni en las vanidades de la facundia opínica de Lutero, ni de la soberbia acomodaticia de Calvino, de Zuinglio, ni en las genialidades de Carlomagno, ni en los inventos de J. Brencio, vive con su Dios y recibe a Dios en su pecho en medio de una creencia angusta, apartado del escéptico y del blasfemo, que en su locura antirreligiosa y antimoral pretende para sí la inteligencia infinita de Dios, humanizar a Dios y divinizar al hombre, negando imposible a Dios aquello que el hombre no comprende. Y cómo no ha de apartarse el alma cristiana de tales abismos insondables, locura y delirio, y de todo lo que la razón extensiva de la fe condena, porque la misma razón, subordinada lo rechaza.

Los que forman el gran apostolado de Jesucristo no viven abatidos ni infundidos por la amargura y la rebeldía; sus almas no sienten el frío glacial del mármol que cubre los sepulcros, porque templadas en el amor divino y en la caridad cristiana, no sentirán jamás esas siniestras é incansantes fluctuaciones de la duda ó la incredulidad, el error y la hipocresía de los sacramentarios, su malevolencia y su bajeza al negar la presencia real de Jesucristo en la Eucaristía; nada infundirá contra las creencias de su apostolado y su doctrina, ni perderá el corazón de los fieles su reposo, ni lo desecará la tristeza, ni abatirá su inteligencia consternada por los tormentos de la duda y las angustias de la incertidumbre de los sectarios. Habrá algún hombre que dentro de los tormentos del escepticismo y de la herejía asegure de buena fe que en semejante estado vive

tranquilo y satisfecho sin procurar salir de él? No lo concebimos, nadie lo concebirá, porque de existir semejante extravagancia, nos haría creer en la existencia de un monstruo. El Dios de la razón, el Dios que se puede colocar por la comunión en el corazón del hombre, en la forma de la Sagrada Eucaristía, sin el cual no puede pasar, porque representa para él un símbolo de paz, de alegría, de esperanza, de civilización y de moralidad, y porque es fecundo manantial de bienandanzas en la vida mortal del hombre y representa su dignificación, con la que contribuye a la felicidad de su patria. Esta es una verdad plenamente demostrada por el mismo Voltaire, que reconoce en la Eucaristía la más grande influencia social, llamándola «freno para mantener al hombre en la virtud.» Y el mismo Chateaubriand, en el «Genio del Cristianismo», canta sus excelencias virtudes y dice, bajo el dominio de la convicción más augusta, «que la comunión es tan favorable a las costumbres que con sólo llegarse dignamente el hombre al Sacramento de la Eucaristía una vez tan sólo al mes, sería precisamente el más virtuoso de la tierra.» Y el gran Napoleón—el genio de la guerra—que en sus postimerías en Santa Elena no olvidó un instante la divinidad de Cristo, reconociendo durante su imperio la necesidad del sacrificio permanente en la Eucaristía para el culto de Dios ante el altar, dirigiéndose a los volterrianos de la revolución francesa y les increpa y dice: «La inmensa mayoría en Francia es católica, y cierto que es una gran dicha, porque ¿qué es un pueblo sin religión? Vuestro reinado lo ha hecho ver y para no tropezar de nuevo con los cadalsos, es preciso levantar altares. Libres sois de no ir vosotros a misa ni recibir el Sacramento de la Eucaristía, pero la Francia quiere ir y quiere recibirlo, y yo no permitiré que se lo impidan».

Bien claro está que esa gran escuela de la oración es el misterio razonable de la Eucaristía, que con misteriosos anhelos vino a satisfacer las nobles aspiraciones de todos los pueblos cristianos, y las necesidades de nuestras relaciones para con Dios. Por ese amor divino del crucificado se juntan voluntades tibias, se conforta el espíritu con la presencia de Dios, y el cristiano sale de la infancia religiosa subyugado con las frases de perdón, de esperanza y de consuelo, de amor y caridad, y las multitudes unidas en un solo haz completan la obra divina proclamando las enseñanzas del catecismo católico para que los creyentes, con sabio desprecio de la superstición y de la herejía, aclamen a su Rey en el Sacramento del altar. La Eucaristía dignificó al hombre, y le comunicó todas las cualidades divinas del Salvador, porque su origen de pureza hace que la incredulidad caiga abatida por la tristeza y el dolor, y que nuestra creencia angusta sea la más fecunda para el sosten de la fe y de nuestras relaciones naturales para con Dios, con la Religión y sus dogmas sagrados, para la paz entre los hombres y la tranquilidad de los pueblos. Y ese sosten de la fe, que es todo esperanza y remedio contra nuestra flaqueza humana, no sólo contiene las pasiones, sino que refrena el vicio, nos impulsa a la virtud y a los actos más heroicos de la beneficencia.

Es, pues, la Sagrada Eucaristía el más hermoso y tupido velo contra las impurezas del pecado; manantial de misericordia divina que nos enajena y nos reporta dulce satisfacción; inmensidad de consuelo ante la fealdad y el horror del sepulcro. Por medio del Sacramento de la Eucaristía nos dejó el Salvador su cuerpo y su sangre en visperas de acabar su vida mortal, a fin de que no lo olvidáramos, y para que tuviesemos necesidad de estar con Él, siempre cerca de Él, y alimentarnos de Él, como ofrenda exterior y sensible para todo cristiano que desecha y abomina de todo otro sacrificio que no sea el que se hace a Dios, con el cuerpo y sangre de Jesucristo en la hostia sagrada.

La misma incredulidad confirma sus ventajas sociales, porque no solamente ese sacrificio, siempre y perpetuamente sensible, engendra la virtud, sino que nos alienta en el camino del bien para ser buenos ciudadanos, y nos impulsa a los más grandes y generosos sacrificios; ahoga nuestra rebeldía ante el dolor y nos da fortaleza ante las angustias de la muerte. Es, en una palabra, la Eucaristía, una legislación entera que, trascendiendo de lo individual a lo colectivo, constituye uno de los más fuertes organismos de todas las naciones civilizadas.

Pelayo Gowen.  
Barcelona, Marzo de 1913.

## Bulas para "vivos"

De cuando en cuando acostumbramos a asomar las narices por el Municipio: no vamos todos los días de sesión por no aburrirnos, sin que esto quiera decir que el día que vamos nos divertiremos. Está aquello más insulso que unas sopas de ajo.

El viernes, porque los miércoles ya no pican nuestros ediles, se nos ocurrió ir por aquella casa en ocasión en que unos muchachos, que luego resultaron ser de la mejor clase, no solo por sus bondades sino porque pertenecen a «La Mejor», sociedad de baile, subían las escaleras entusiasmados, y con un anhelo que no les cabía en el cuerpo, esperando oír el acuerdo que recayera sobre una instancia que habían presentado a la Corporación solicitando se les devolviesen unas pesetas que juzgaban haber pagado de más por el impuesto ó arbitrio que sobre los bailes tiene establecido nuestro Municipio.

Colocados a la puerta del salón de sesiones, para respirar mejor, pues dentro la atmósfera no es pura, fuimos escuchando la rítmica lectura de cosas de poca monta despachadas por las comisiones: ni lo del Colegio para Huérfanos de Administración Militar, ni lo de la Casa Cuna para hijos de Obreros, ni lo de los Lavaderos cubiertos, ni lo del programa de las Fiestas próximas, nada de ello iba en el orden del día, de nada se habló.

La sesión fué deslizando, como todas, entre los bostezos de algunos ediles y los erceptos de algún ordenanza.

Oída las palabras de rubrica «se levanta la sesión», sin que los *ajitales* concejales republicanos hubiesen abierto el pico, sin que los jaimistas se enfurecieran por lo del Catecismo, sin que los gubernamentales conservadores le recordaran lo del Colegio para Huérfanos, descendimos por la escalera meditando acerca de cómo a la par que delante del guerrero del cuadro de Santa María «Se va ensanchando» Castilla, aunque nosotros no veamos bien por dónde se ensancha, se van reduciendo las vehemencias concejales.

Con nosotros, cariacontecidos, bajaban también aquellos muchachos, los de «La Mejor», preguntándose unos a otros el por qué no se habria dado cuenta de su instancia.

En su discurrir, logramos recoger algunas frases. Alguien de ellos preguntaba por qué se les habia exigido por adelantado el pago de un arbitrio que otros no satisfacen ó lo hacen por retrasado; no faltaba quien suponía complicado en estas danzas a algún edil; y así, charlando, salimos de la casa del Concejo.

A la puerta, unos hombres, no siempre han de ser mujeres, manejaban la lengua y discutían acerca de cuantas clases de bulas existen: de carne, de cruzada, de difuntos, no hay más que decirnos unos. ¡Estáis frescos! respondió el que se veía combatido. Hay otra clase que se expende tanto ó más. ¿Y cuál es? replicaronle aquellos. La bula para vivos, contestó el interpelado.

Al despedirnos de aquellos muchachos, de los de «La Mejor», les dijimos: ya lo ven ustedes; no solo hay bulas para muertos, las hay también para vivos.

## Bolsa política

Empezó la semana con los amagos de una huelga ferroviaria que fracasó, pero que sirvió de motivo para que el Sr. Alba hablase de Ribalta, el agente ferroviario, y nos le descubriera diciendo que lo que pretendía este era encumbrarse a costa de los obreros para meterse en la política y dejarles luego. ¡Cómo se conoce que ha sido cocinero antes que fraile! El Sr. Alba ya sabe lo que es eso de encumbrarse desde cuando La Unión Nacional.

La semana ha seguido dedicándola el Gobierno a agasajar a los intelectuales franceses, que han venido a Madrid con más palmas que las que por aquí se usan en Domingo de Ramos.

Han venido para repartirlas entre los, como ellos nos llaman, *Españoletes*, y de pasó a decirnos que nos quieren mucho.

Con este motivo las gentes se preguntan *qué quedarán?*

Por último, la semana ha terminado con las nuevas declaraciones del Conde sobre lo del Catecismo. Al principio, cuando al Conde le enteraron de que necesitaba oír al Consejo de Instrucción Pública para resolver sobre este asunto, ya se acordaron los lectores la frescura con que se expresaba, dando a entender que para él el informe del Consejo ¡pfin!

Ahora resulta que no puede desatender el parecer de este, dada la intelectualidad de los que le forman.

Por lo visto hace quince días no eran intelectuales los Consejeros.

De política general nada más se ha dado que merezca reseñarse.

De la local, poco puede decirse: continuamos sin saber a punto fijo quién será alcalde dentro de un mes en que cesará D. Aurelio que está apurando la colilla.

Esto no obstante, para nosotros, desde el viernes no hay duda de que lo será el Sr. Dancausa, quien al combatir la proposición sobre el Catecismo se ha ganado la vara.

El Sr. Dancausa en su argumentación se encerró en lo de que los Ayuntamientos, como entidades administrativas, no deben hacer más que administración.

Los tiempos cambian. El Sr. Dancausa, cuando encargado interinamente de la alcaldía felicitó en nombre del Ayuntamiento al Sr. Alba por que le nombraron ministro, no sabemos si haría administración; á nosotros lo que nos parece que hizo fué sencillamente un bombo: eso que está haciendo Romanones todo el día, porque ya habrán observado nuestros lectores que el Conde maneja el botafumeiro que dá gusto; ahora que con una agravante, la de que le emplea para sí. El conde fué siempre un ansioso.

La semana no ha arrojado de sí más que esto y las castañas que ha dado el aviador Brindejón a los primos que iban á esperarle al campo de Gamonal.

## EN EL HOSPITAL DEL REY

El jueves, con asistencia del personal administrativo, clerecía de los Reales Patronatos y gran número de invitados, celebróse en el Hospital del Rey, el hermoso acto del cumplimiento pascual de los enfermos.

En el acompañamiento procesional formaban las madres Comendadoras y un notable quinteto, dirigido por el maestro Poblador.

A la conclusión de la ceremonia, que el Sr. Administrador de los Reales Patronatos, Sr. Comings, ha sabido revestir de verdadera solemnidad, se sirvió a los á ella asistentes un exquisito desayuno.

## Parisiana

Sigue ovacionándose diariamente a la gentil Paquita Escribano, cuyo beneficio y despedida se celebrarán, respectivamente, el martes y miércoles.

Actúa también con felicísimo éxito el aplaudido «Trío Isabelino», número de extenso repertorio, de artística ejecución y de gracia delicada, verdaderamente atractivo.

El día 1 ó 2 de Abril se presentará «La Esmeralda», notable bailarina. Y, casi con seguridad, el jueves, la popular cancionista Consuelo Torres, «Manón», se dará a conocer al público de Burgos.

## FRANCIA Y ESPAÑA

## Comentarios a una visita

La visita del exministro francés Mr. Steeg, ha motivado de parte de la prensa madrileña comentarios diversos pero muy acertados, y que reflejan la opinión de la mayoría de los españoles.

A B C, ocupándose del tema de las alianzas y empleando el enérgico título *Con Francia*, no, escribe, después de manifestar que Francia, esa coqueta fronteriza, nos desdeña cuando la necesitamos y nos busca cuando la hacemos falta, lo siguiente:

«Francia no nos quiere, ni nos estima, ni siquiera nos conoce. Si para demostrarlo fuera preciso acudir á los textos, podríamos llenar con elocuente documentación varios números de A B C. Sin remontarnos a la historia, ni acudir á «la francesada», ni al abandono en que nos dejó cuando sostuvimos la guerra contra los Estados Unidos, la actitud de Francia en el asunto Ferrer, el gesto de su Prensa llamándonos país víctima de la Inquisición, país donde eran fusilados los apóstoles de la modernidad y del intelectualismo, siendo así que ni en Francia misma se hubieran tolerado las ímicas propagandas de Ferrer, ¿significan amor hacia España? El regateo constante, la inquina manifiesta que han presidido las negociaciones sobre Marruecos, aquel pedir la destitución de dignos funcionarios españoles acusados del nefando delito de velar por nuestro honor y nuestro decoro, ¿explican una inclinación de benevolencia y de paternidad hacia España por parte de la nación vecina? Y «El Debate», hablando de estos afanes de ahora, que les ha entrado á muchos

E. MORANCHEL, Cirujano dentista.--Espolón, 2 y 4.

flores, por el intercambio (que es una palabra que parece que no, pero da para el cocido), escribe, entre otros, los párrafos siguientes:

«De la tan decantada reciprocidad no hablemos; el número de españoles que en Francia viven no es tan pequeño (este verano pasado publicamos una estadística); son muchos miles, y ni el Gobierno ni esos extranjerizantes que tanto abundan se han preocupado de que se abra una escuela para redimirlos de la ignorancia en que por desgracia yacen nuestros hermanos, y cuando como en Burdeos se ha tratado de ello, las autoridades académicas francesas se han opuesto de un modo terminante, cumpliendo las leyes, y han cerrado las escuelas; díjalo la Pensión S. Pierre, de Burdeos, y su director, Sr. Sagardoy, á quien ni teniendo su título de licenciado se le permitía figurar como director de un Colegio para españoles. Pero aquí, ¡ah!, aquí en España, recibimos con los brazos abiertos y aun subvencionamos á los extranjeros, sin perjuicio de decir continuamente que carecemos de fondos para mantener abiertas las escuelas que nuestras leyes ordenan.

No queremos amargar más el patriotismo de nuestros lectores, pero si no fuera por temor de ser pesados, contaríamos una historia verdadera que demostraría hasta la saciedad cual es la falta de patriotismo práctico que en muchas ocasiones guía á nuestros gobernantes y á los que en esta materia les aconsejan, que no son otros que la Institución libre de enseñanza, que no ve más que por los ojos de extranjeros, y en especial de los franceses, que no piensan más que en extranjerizar á España.»

Como ven nuestros lectores no somos solo nosotros, afortunadamente, los que luchamos contra esa penetración pacífica de los franceses, que solo vienen aquí á aprender el castellano por su interés, y no por ninguna de esas cosas que la pitecía retórica nos suelta todos los años.

Periódicos de indudable prestigio vienen á decir próximamente lo mismo que en español, absolutamente en español, hemos escrito siempre en estas columnas con gran escándalo de algunos.

Nos complacé en extremo, tanto la buena compañía de los periódicos citados, patriotas de corazón, como las censuras de los segundos.

Notas del reporter

Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, el concejal D. Leandro G. de Cadiñanos.

Nos alegraremos mucho de su pronto alivio.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita del Sr. Rodríguez, empleado de la Diputación de Santander y socio de la Colonia Burgalesa en aquella ciudad.

Hace pocos días tuvo lugar en esta Audiencia, ante el Tribunal Contencioso-Administrativo, la vista del pleito incoado por los Sres Costo y Vildosola contra la resolución del anterior Gobernador Civil de esta provincia por la que se adjudicó el suministro de luz eléctrica de la villa de Pampliega á D. Cástulo Orejón.

Se espera con curiosidad el fallo del Tribunal.

Por falta de espacio no publicamos hoy un interesante artículo que hemos recibido sobre la contribución industrial. Le publicaremos en el próximo.

El día primero del mes próximo comenzarán los estudios del proyecto del ferrocarril de Segovia-Aranda-Burgos bajo la dirección del ingeniero D. Valeriano Ruiz-Cisneros.

Ha sido nombrado médico de Quintanadueñas el Sr. Salinas.

Se encuentra en Burgos, acompañando de sus hermanas, el capitán de la Guardia civil D. Ernesto Morillo.

Su viaje se relaciona con la desgracia de familia que han experimentado con motivo del fallecimiento de su hermano político D. Nicolás García, farmacéutico y Alcalde que era de Santibañez Zazaguada. Dámosles nuestro pésame.

Han sido nombrados por la Comisión provincial escribientes temporeros para las operaciones de quintas los siguientes: D. José Huidobro, D. Julián Palomares, D. Abelardo López, D. Roque Esteban,

D. Hilario Santa María, D. Juan Ayala, D. Severo Saiz, D. Manuel Moraza, Don José López, D. Pablo Gil y D. Gregorio Carmona.

Se encuentra en Burgos pasando una temporada al lado de sus hermanos, doña Gloria Gallardo, esposa del médico militar D. Cesar Antón, residente en Melilla.

Con motivo del cambio de guarnición del Regimiento de infantería de Cantabria, se encuentra en Logroño el capitán de aquel Regimiento, nuestro querido amigo y colaborador Nazario Cebreiros.

Ha regresado á Burgos el Ingeniero de Caminos D. Ramón Otaño.

Hemos tenido el gusto de saludar estos días al activo y celoso alcalde de Barbado de Herreros, nuestro buen amigo D. Pedro Manzanares.

Con gran solemnidad ha terminado en San Cosme la novena en honor de San José, celebrándose á las 8 de la mañana la misa de comunión general, que se vió concurridísima, oficiando el ilustrado coadjutor don Javier Núñez.

A las diez y media, y con gran elocuencia, predicó en la misa solemne el celoso párroco D. José Brayo.

Esta tarde se está celebrando majestuosamente la procesión por el interior del templo, hallándose este completamente invadido de fieles.

Nuestra felicitación al Cabildo de dicha parroquia por el entusiasmo que ha puesto en tan solemnes ceremonias.

Mañana son los días del diputado provincial D. Amadeo Rilova, á quien con tal motivo felicitamos sinceramente.

En breve convocará á reunión la Junta organizadora de la Colonia riojana, con objeto de exponer las gestiones realizadas y tomar acuerdos relativos á cómo ha de celebrarse, en el próximo Mayo, la fiesta de Sto. Domingo de la Calzada, patrono de la Rioja.

Damos nuestro más sentido pésame al Excmo. Sr. Gobernador Militar, Marqués de San Juan de Puerto Rico, por el fallecimiento de su señora hermana, ocurrido en Madrid.

Ha sido destinado al Batallón de Cazadores de Segorbe (en Melilla) el segundo teniente D. Angel García Pol.

Mañana y en la parroquia de San Cosme contraerán matrimonio respectivamente con los Sres. Nebreda y Valcárcel, las bellas señoritas Carmen Morena é Irene Nebreda. Enhorabuena.

PICOTAZOS

En familia. ¡Vamos á ver! ¿Porqué están ustedes tristes?

—¡Qué quiere V., por lo que ha dicho el médico!

—¡Bien, pero que ha dicho!

—Nada, que es incurable.

—Vaya, entonces, que sea enhorabuena.

—¿Pues?

—¡Naturalmente, no ha visto V. el milagro!

Entre enfermos. Oye tú, y si, siendo incurable, te curas, ¿qué harías?

—No lo sé, pero me lo presumo: un mal tercio.

—¿Mal tercio á quién?

—¡Al médico, hombre; al médico!

Entre católicos. Pero diga V. ¿no quedamos en el Círculo en eso...?

—¡Usted dirá!

—¡Vaya si lo digo! Que por defender el Catecismo se derramaría hasta...

—Bueno y ¿qué?

—Nada, ya lo ha visto; que en el Ayuntamiento el derrame quedó reducido á...

—¿A qué?

—A derrame seroso.

En el café. Y del aviador ¿qué se sabe?

—Pues que está satisfecho.

—¡Cómo! ¿Del tiempo?

—¡Quiá, no señor! De los alimentos del país.

Entre curiales. Y á V. ¿qué Escribano le gusta más?

—¡Vaya una pregunta! A mí, la Paquita.

EN CAPITANÍA GENERAL

Reparto de socorros

Esta mañana se ha verificado en el palacio de Capitanía General, el acto solemne de distribuir á las familias de algunos soldados de esta provincia, muertos en la campaña de Melilla, las cantidades recaudadas con dicho objeto.

El reparto se ha efectuado bajo la presidencia del Excmo. Sr. Capitán General, asistiendo á él, la Excmo Sr. D. Aurora Guicauria de Bazán, presidenta de la Junta Regional de Damas, la presidenta de la Junta local, D.ª Lucía Capelástegui de Torre Villanueva y todas las señoras que forman la última Junta citada.

El General Bazán, con su acostumbrada elocuencia, puso de manifiesto el alto sentido patriótico y cristiano que encerraba el acto, ensalzando los bienes materiales y espirituales de la caridad, y pronunciando amorosas palabras de consuelo para los padres de los soldados, que, al morir por su Patria, honraron á los suyos con claros timbres de gloria.

Las frases del General Bazán han merecido unánimes elogios, que de labios de las concurrentes hemos tenido ocasión de escuchar.

La cantidad entregada á cada uno de los padres asciende á 1.000 pesetas.

Los Sres. de Bazán obsequiaron delicadamente á la Junta de Damas, al finalizar la distribución de socorros.

Por Telégrafo y Teléfono

Una carta de Dato

«La Epoca», reproduce una carta que don Eduardo Dato ha dirigido al jefe de los conservadores de Burgos en la que dice que está apremiado por viajes y visitas.

Da cuenta de su viaje á León y dice así:

Se habrá enterado usted de la carta que publican los periódicos, la cual no ha recibido ningún conservador.

Alude al suelto que hizo publicar en «La Epoca», para que supieran á qué atenerse respecto á su adhesión á don Antonio Maura y su propósito de ser el primero en dar ejemplo de disciplina para contribuir á la unidad del partido.

El Nuncio

Anoche llegó á la corte el nuevo Nuncio, Monseñor Ragonesi, acompañado de su secretario.

Le esperaban en la estación numerosísimos católicos, representaciones del clero Catedral y parroquial, Ordenes religiosas, Obispos de Sión y de Madrid y muchas damas de la aristocracia. Al entrar el tren en agujas diéronse vivas al Papa y á España católica.

La multitud le acompañó hasta el coche en medio de las mayores aclamaciones.

El Nuncio mostróse muy satisfecho á las muestras de afecto que se le hicieron.

Ha sido cumplimentado en la Nunciatura Mons. Ragonesi por gran número de personalidades. El Sr. Maura firmó en el álbum colocado á la entrada.

Una conferencia

En la academia de Jurisprudencia pronunciará un discurso, en el que se cree haga declaraciones políticas, el exministro conservador señor La Cierva.

La expectación que hay por escuchar al Sr. La Cierva es grandísima, siendo muy solicitadas las invitaciones para dicho acto.

Lo del catecismo

El conde de Romanones, en sus manifestaciones á los periodistas,

ha lamentado nuevamente la campaña que la prensa liberal está realizando contra su proyecto sobre la enseñanza de la doctrina, por creer que ha resuelto el asunto de la mejor manera para que todos queden satisfechos.

La comisión del mitin anticlerical publica esta mañana una nota en los periódicos diciendo que se ve obligada á suspenderle en vista de las dificultades que para su celebración han surgido, pero insiste en que se verificará en breve.

De viaje

El Sr. González Besada ha salido para Pontevedra, donde se propone pasar ocho ó diez días.

Ha llegado á Atenas, para representar á España en los funerales del Rey Jorge, el Infante don Carlos.

Dicen de París que Mr. Poincaré ha marchado á Montpellier con objeto de presidir la sesión de clausura del Congreso de mutualidad que se celebra en aquella población.

El tratado franco-español

En el Senado francés ha sido aprobado el tratado franco-español. El «Diario Oficial» lo publica hoy poniéndolo en vigor.

El papa

No obstante las optimistas noticias recibidas referentes á la salud del Supremo Pontifice, niégase que éste haya reanudado su vida normal.

De la guerra

En Tchataldja continúan los combates entre búlgaros y turcos. Aquéllos han recibido nuevos y grandes refuerzos.

Dícese que Rusia se muestra conforme con que los aliados entren en Constantinopla, aseguran lose que allí se firmará la paz.

Córtes francesas

Después de aprobado el tratado franco-español, las Cámaras francesas han suspendido sus sesiones hasta el próximo Mayo.

Un sospechoso

En Málaga ha sido detenido un individuo, que declaró ser anarquista, de nacionalidad francesa y llamarse Leopoldo.

En los documentos que exhibe figura solo este nombre sin apellido alguno.

El Juzgado practica las oportunas diligencias.

Para la botadura

En el Ferrol han comenzado los trabajos de construcción de la tribuna regia, para la botadura del acorazado Alfonso XIII.

De Londres

En los Centros oficiales se guarda absoluta reserva respecto al anunciado viaje del emperador Guillermo á Gibraltar, el que se cree, sin embargo, lo verificará en Abril.

Petardos

Anoche en Barcelona y en la calle de la Riera Alta, hicieron explosión unos petardos sin que por fortuna ocasionaran más que la consiguiente alarma.

Casa Importante

En simientes de horticultura, floricultura y arboricultura de todas clases y países: Grandes existencias en alfalfa y tréboles. Esparceas con corteza y descortezada. Gramíneas para prados naturales y artificiales. Coliflor metropolitana de 10 kilos cabeza; resiste 10 grados bajo cero. 1.300 variedades en judías, 26 en maíces. Variedad sin cocueta de Provenza. 50 variedades en patatas extranjeras. Pípas de sandías, melones y pepinos. Pepinos serpiente de un metro de largo. 3.000 variedades en flores. Cebollas de flor de todas clases. Catálogos con el calendario de la siembra se remiten por 1,25 por correo en sellos. Hortaleza 90-92 Robustiano Diez - Madrid.

Más pantanos

El Sr. Villanueva ha marchado á Málaga con objeto de inaugurar las obras de un pantano, acompañándole varios diputados malagueños.

Proyecto perjudicial

El Gobierno ha pedido informes detallados respecto á los proyectos que se asegura abriga una Compañía alemana, de comprar terrenos á los moros en Cabo Juby, estableciendo allí grandes pesquerías. Este proyecto preocupa al Gobierno porque perjudicaría grandemente á los intereses de Canarias.

Diluviando

Telegrafian de Zaragoza que se ha desencadenado en toda la provincia un tremendo temporal de aguas.

Sin llegar

Seguimos esperando á Brindejone. Dícese que llegará de 6 y media á 7. Por nosotros... que llegue.

IMPORTANTE

En vista del crecidísimo número de clientes que diariamente acude á la consulta que el reputado Dentista Sr. Gurrea tenía en el Hotel Norte, se ha visto precisado á trasladarse al Espolón núm. 20, para responder mejor á la confianza que se le dispensa, y poder montar su gabinete de operaciones con arreglo á los últimos adelantos.

Dentaduras completas desde cien pesets. Horas de consulta: de nueve á una y de tres á cinco.

GURREA, DENTISTA

Espolón, núm. 20

Doctor C. URRACA OCULISTA

Lain Calvo, 13, principal, Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

Gran surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos, y jamón nuevo solo magro. Especialidad en salchichas blancas y encarnadas y carnes frescas de cerdo. Superiores fiambres frescas de varias clases y chicharrones. Salchichón de Vich, lomo embutido y riquísimo chorizo de lomo para crudo; cecina de vaca y queso manchego en aceite.

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERÍA DE MANUEL SANCHEZ San Lorenzo, 36 y 38.

DOCTOR MERINO

Médico-Director de la «Gota de leche» CONSULTA DE DOCE A DOS Portales de Antón, número 16, 2.º para los pobres consulta gratis de nueve á once, los lunes, miércoles y viernes en la «Gota de Leche», (calle de San Juan).

Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibirse en la RELOJERÍA DE LUIS TORRES. Plaza Mayor, 35 y 36.

—Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúcese toda imitación.

—Es el mejor de los laxantes Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis uno ó dos grains al cenar. Venta en Farmacias.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos grains el cenar. Venta en Farmacias.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Graden-Grille (hígado). Sonz insustituibles.

# Epilépticos y Neuróticos

Curas sólo con los célebres Polvos del Dr. CLODOVEO CASSARINI DE BOLOGNA (ITALIA) prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinenia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática, cambrío muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico. PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C<sup>ta</sup>, Antonio Serrano Segala y J. Calmet. EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10. BARCELONA.

## GRAN ADELANTO

La lámpara "OSRAM", se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la ÚNICA que resiste a todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

La venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

LEON ORNSTEIN.-MARIANA PINEDA, 5, MADRID. La más importante de España en el ramo de electricidad.

**de Balduino Quintanilla**  
Paloma, 21 y Soubrier, 10, BURGOS.  
Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor. No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

**Valentín Maños**  
Almacenes de hierros, camas y ferretería. Único representante en Burgos de la sociedad "Cemento Portland" de la acreditada marca "Cangrejo".  
Depósitos: Calle del Mercado, 14.

**RELOJERÍA GARCÍA**  
Espoión, 17.-BURGOS.  
Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.  
Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

## NO MAS SORDOS

El milagro hecho, todos oyen. El "ODITON RACHEL" probado en 30 años práctica clínica, cura a toda edad y por crónico. Sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden a 5 ptas. el "ODITON RACHEL" las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º Madrid, prospecto explicativo que se remite gratis.

**Dr. A. Carazo**  
Café de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce. PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ. Consulta diaria de once a una. Calera, núm. 13.

**PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875. Plaza del General Sanfcolecidos, núm. 1. BURGOS.

## PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

**Sociedad Anglo Ibérica Representaciones de Casas extranjeras. - Comisiones. - Tránsitos.**  
APARTADO 350 - MADRID

**LA HISPANO-FRANCESA**  
Zaragoza, 4. - MADRID  
Billares de precisión. - Juegos de bolas. - Tacos.  
Reparaciones a precios económicos.  
Muebles de lujo. Construcción garantizada.

**Imprenta**  
DE N. E.  
**Marcelino Miguel**  
La casa que más conviene al público. Impresiones, copias, etc.

**Servicio de carruajes**  
El acreditado constructor de carruajes, Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.  
Puntos de Aviso:  
Lain Calvo, 16; teléfono n.º 16; Victoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.  
Coches para viajes y paseos a precios económicos.

**Rufino Santa Olalla Gonzalo**  
Puerto del Rey, 2 y 4. - BURGOS  
Fabrica de libros rayados para Banca y Comercio, Boquetador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.  
Talleres de Encuadernación, Cartónaje. - Cajas de cartón para toda clase de industrias. - Estuches, etc.  
PRECIOS ECONÓMICOS.

**IMPORTANTE**  
Leed cuidadosamente cuanto a continuación se dice:  
Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el **REMEDIO GRAHAN** que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco. Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.  
**SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid**  
que se lo remitirán gratis á vuelta de correo.

## LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente DEFENSOR EN PRIMER TERMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

**CUARTO AÑO DE PUBLICACION**

España		Extranjero		Anuncios	
Trimestre	1.25 ptas.	Trimestre	2 francos	Primera plana	20 cents. línea
Semestre	2.50 "	Semestre	3 "	Segunda	15 "
Año	4.50 "	Año	7.50 "	Tercera	10 "
				Cuarta	05 "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.